

sans doute à désirer que les Français eussent conservé dans leurs assemblées délibérantes cet antique usage de leurs pères : la crainte d'une telle injure faite à leur habillement aurait sans doute plus d'empire sur certains de nos députés, que la crainte du solennel rappel à l'ordre.

Nous ne devons pas croire que ces *Mediolanum*, au temps que les Gaulois étaient libres, fussent toujours des villes ; c'était, le plus souvent, comme le nom l'indique, une rase campagne, une place où l'on campait sous des tentes. Les Gaulois s'étaient fait une loi de cet usage, et il était suivi dans toute l'étendue de la Gaule. Il leur semblait que là leur liberté pouvait respirer plus à l'aise que renfermée dans une enceinte quelconque. Ils portèrent cet usage des assemblées en pleine campagne et au centre du pays dans les régions où ils s'établirent, par exemple, dans l'Asie-Mineure. Nous trouvons chez les Galates, leurs descendants, qui conservèrent longtemps les mœurs et les coutumes de leurs pères, deux villes, l'une nommée *Medeum*, le *Medaion*, de Ptolémée, et l'autre *Medosoga*, qui, dans leurs noms tronqués et corrompus par les Grecs, rappellent les noms gaulois et l'usage des *Mediolanum*. Ils le portèrent aussi dans la haute Italie, où le nom de *Mediolanum* désigne la position au milieu du pays conquis et le lieu où s'assemblait le peuple conquérant. Contrairement à ce qu'ils pratiquaient dans la Gaule, ils durent fortifier ce lieu central de leurs réunions et l'environner de murs, pour se tenir en garde contre les soulèvements et la haine de ces peuples à moitié soumis, au milieu desquels ils vivaient. Ils prirent probablement les mêmes précautions dans l'Asie-Mineure.

Cet usage n'était pas particulier aux Gaulois. Les peuples de la Germanie et de la Scandinavie le suivirent aussi, de même que les peuples de la péninsule Ibérique, et naguère la Biscaye tenait ses joutes ou assemblées provinciales en pleine campagne, à l'ombre de l'antique chêne de Guarnica. Les Polonais ont conservé longtemps cet usage des Sarmates, leurs ancêtres. Du temps de leur monarchie, l'élection de leur roi se faisait dans l'immense plaine de Wola, près de Varsovie. Les petits cantons suisses tiennent encore leurs assemblées en pleine campagne. Les Francs,